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Встреча на  
Шарьинской земле
Первый шаг для возрождения 
кредитной кооперации на ро-
дине первого ссудо-сберегатель-
ного товарищества в России в 
селе Рождественском Костром-
ской области сделан
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«апрельский 
съезд»  
предста Вителей  
кредитных  
кооператиВоВ 
Руководители кредитных по-
требительских кооперативов 
собрались в Суздале для участия в 
общих годовых собраниях
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как Все 
начиналось… 
К 132-летию уфимского общества 
взаимного кредита
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«народные кассы» и «союзсберЗайм»  
создали некоммерческое объединение

новости

инфляция в рФ с  
начала года состави-
ла 4,2% – россТаТ
Минэкономразвития РФ ожидает ускоре-
ния инфляции в мае, но свой прогноз по году –  
7–7,5% в 2011 году – менять не планиру-
ет. ЦБ по-прежнему намерен удержать 
инфляцию в рамках 6–7%.
Консенсус-прогноз аналитиков по инфля-
ции на 2011 год, составленный «Интер-
факсом» в конце марта, составляет 8,6%.

ставка рефинансиро-
вания в мае 2011 года 
снова повысилась
Решением ЦБ РФ 3 мая ставка рефинанси-
рования была повышена на 0,25 процентных 
пункта до 8,25 % годовых. 
В 2011 году Банк России провел эту проце-
дуру во второй раз. Напомним, что до кон-

ца февраля этого года процентная ставка 
находилась на историческом минимуме – 
7,75%.
Как сообщает «Интерфакс», Банк России 
объясняет свое решение тем, что инфляци-
онные ожидания превышают прогнозы. Так 
темп инфляции в годовом выражении соста-
вил 9,6% по данным на 25 апреля 2011 года по 
сравнению с 9,5% в феврале и марте. Значи-
мым фактором стал рост денежной массы. 
В марте она выросла на 1,3% по сравнению с 
февралем и достигла 19,787 трл. руб., хотя 
в годовом выражении ее объем сократился на 
1,1%. Эксперты считают, что причиной 
роста инфляции является увеличение цен на 
энергоносители и укрепление рубля, поэтому 
повышение ставки рефинансирования не смо-
жет ее остановить. Наоборот, это спровоци-
рует рост банковских ставок по кредитам и 
депозитам. По мнению их оппонентов, в ус-
ловиях высокой ликвидности в банках скачка 
ставок не произойдет. Некоторые аналити-
ки предсказывают еще одно повышение став-
ки в ближайшее время.

ФсФр не будет с 
1 июля повышать 
требования к соб-
ственным средствам 
профучастников 
Новый глава Федеральной службы по фи-
нансовым рынкам (ФСФР) Дмитрий 
Панкин принял первое решение, свиде-
тельствующее о том, что фондовый ре-
гулятор кардинально меняет политику, 
передает «Интерфакс».
Служба намерена отменить назначен-
ное на 1 июля повышение минимального 
размера собственных средств для всех 
профессиональных участников рынка 
ценных бумаг с 35 млн рублей до 50 млн 
рублей. 
Приказ ФСФР о повышении нормативов 
достаточности собственных средств 
вступил в силу в 2009 году, в нем было 
предусмотрено повышение нормативов в 

два этапа. Этот нормативный акт вы-
звал большие дискуссии в профессиональ-
ном сообществе, против него выступал 
также Минфин и Федеральная антимо-
нопольная служба.

совет Федерации  
одобрил увеличение  
МроТ с 1 июня 
до 4611 руб.
Совет Федерации 25 мая одобрил прави-
тельственный закон об увеличении мини-
мального размера оплаты труда (МРОТ) 
до 4 тыс. 611 рублей.
Изменения вносятся в статью 1 закона 
«О минимальном размере оплаты тру-
да».
В соответствии с документом, МРОТ 
увеличивается с 1 июня 2011 года на 
6,5% – до 4 тыс. 611рублей в месяц. В на-
стоящее время МРОТ составляет 4 тыс. 
330 рублей.

«народные кассы» и  
«союзсберзайм» объяви-
ли в суздале (Владимир-
ская область) о создании 
новой организации, объ-
единившись в некоммер-
ческое партнерство

объединение двух крупных кредит-
ных сообществ страны произошло в 
преддверии вступления в силу части 3 
статьи 35 федерального закона №190-
ФЗ «о кредитной кооперации», которая 
предусматривает объединение кредит-
ных кооперативов в саморегулируемые 
организации до 4 августа 2011 года. 

Согласно требованиям положений 
этого Закона, в кредитной коопера-
ции на статус Сро могут претендовать 
объединения, в состав которых входят 
не менее 100 кредитных кооперативов 
или 5 кредитных кооперативов с об-
щей численностью 100 тыс. пайщиков 
и более.

Новое объединение «Народные кас-
сы-СоюзСберЗайм» насчитывает 137 ко-
оперативов с общей численностью 
пайщиков значительно превышающей 
100 тысяч членов и сможет охватить ус-
лугами по сбережению и выдаче займов 
население в 65 регионах россии.

таким образом, это некоммерческое 
партнерство может претендовать на по-
лучение статуса Сро в соответствии с 
законом «о кредитной кооперации», а 
также подписанным в апреле 2011 года 
министром финансов рФ алексеем ку-

дриным порядком ведения госреестра 
Сро кредитных кооперативов.

в то же время, как отметил лидер 
кредитного сообщества «Народные кас-
сы» андрей Сиднев, «достижение чис-
ленного уровня требований закона не 
является самоцелью и не связано с не-
хваткой кредитных кооперативов или 
общей численности пайщиков в наших 
организациях». так до объединения 
«СоюзСберЗайм» насчитывал 97 кредит-
ных кооперативов, «Народные кассы» – 
75 кооперативов.

«по какому пути идти – не главное, – 
подчеркнул а.Сиднев. – Главное в том, 
что для обоих партнеров это выход на со-
вершенно иной уровень развития, от ко-
торого они оба только выиграют за счет 
того, что вместо конкуренции сосредото-

чат свои усилия на развитии кредитной 
кооперации в россии в целом».

по мнению представителя второго 
участника партнерства – лидера кредит-
ного сообщества «СоюзСберЗайм» вале-
рия орехова, объединение политически 
усилит новую структуру, что сделает ее 
более заметным субъектом в законотвор-
честве.

также было отмечено, что участники 
некоммерческого партнерства смогут 
эффективнее и рациональнее управлять 
финансовыми ресурсами в интересах 
пайщиков. 

кроме того, на уровне рабочего взаи-
модействия «СоюзСберЗайм» поделится 
секретами успеха своей системы доку-
ментооборота, а «Народные кассы» – от-
работанной системы страхования.
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росбр окажет  
финансовую  

поддержку пред-
принимателям-

участникам кредит-
ных кооперативов

Юридические лица и ин-
дивидуальные предпринима-
тели, члены кредитных по-
требительских кооперативов 
(кпк) и сельскохозяйствен-
ных кредитных кооперативов, 
смогут теперь получить займ 
в рамках программы финан-
совой поддержки малого и 
среднего предприниматель-
ства российского банка разви-
тия (росбр).

кредитным комитетом 
оао «росбр» уже принято 
решение об открытии кредит-
ной линии кпк второго уров-
ня «центральная народная 
касса» в рамках реализации 
действующей государствен-
ной программы финансовой 
поддержки субъектам малого 
и среднего предприниматель-
ства (МСп).

в целом кооперативу вто-
рого уровня «центральная 
народная касса» выделяется 
по программе от росбр 50 млн 
рублей, при этом один субъект 
МСп получит займ не более 
1 млн рублей.

Дальнейшее 
 развитие кредит-
ной кооперации  
в архангельском 

регионе 
обсуждали в  

архангельской Тпп 
Совершенствование рын-

ка кредитной кооперации в 
архангельском регионе обсу-
дили 28 апреля в архангель-
ской торгово-промышлен-
ной палате (тпп). в рабочей 
встрече приняли участие пре-
зидент архангельской тпп 
о.Семков, заместитель ди-
ректора департамента по 
работе с объединениями 
предпринимателей а.алин, 
руководители профильных 

комитетов тпп. в тесном вза-
имодействии они наметили 
мероприятия по организации 
дальнейшей деятельности 
комитета по вопросам микро-
финансирования и развития 
кредитной кооперации ар-
хангельской тпп.

пайщики  
кредитных коопе-

ративов смогут   
оплачивать услуги и  
переводить деньги  
через спецсервис

пайщики кредитного по-
требительского кооператива 
(кпк) «поддержка» при уча-
стии банка «агроСоюз» смогут 
переводить деньги организа-
циям за услуги и гражданам по 
россии и странам СНГ.

теперь жители россий-
ской глубинки, состоящие в 
этих кредитных потребитель-
ских кооперативах, также как 
и горожане, получат доступ  
к современным технологиям, 

позволяющим оперативно пе-
реводить деньги и оплачивать 
услуги.

Согласно закону, кредит-
ные кооперативы не имеют 
права предоставлять такие 
услуги своим пайщикам 
без участия банка. благода-
ря новому сотрудничеству 
кредитных кооперативов, 
входящих в систему «Народ-
ных касс» с банком «агроСо-
юз», сберегатели и заемщи-
ки, проживая в удаленных 
уголках россии, в сельской 
местности, получат такую 
возможность наравне с жите-
лями больших городов.

Напомним, что кпк «под-
держка» – один из первопро-
ходцев кредитной кооперации 
в россии и первый, кто начнет 
предлагать эти сервисы своим 
участникам в системе «Народ-
ные кассы», объединяющей 
45 кредитных кооперативов в 
25 регионах россии. Этот ко-
оператив насчитывает около 
5 тыс. пайщиков и действует 
уже почти 10 лет в трех рай-
онах подмосковья и одном – 
тверской области.

новосТи  креДиТной  кооперации

в белгороде у 
сбытчиков-га-

стролеров изъяли 
более 140 фаль-

шивых тысячеру-
блевых купюр

в белгороде задержаны 
трое жителей Ставрополь-
ского края, подозреваемых 
в сбыте самой крупной 
в текущем году партии 
фальшивых купюр, сооб-
щает пресс-служба УМвд 
россии по белгородской 
области.

всего за сорок минут 
сбытчики-гастролеры успе-
ли разменять на централь-
ном рынке областного 
центра больше десяти под-
делок. в качестве вещдоков 
у заезжих покупателей изъ-
ято более 10 кг копченых 
и сырокопченых изделий 
вместе с пакетами гречки и 
чаем. также у них было об-
наружено 132 поддельных 
купюры банка россии до-
стоинством в 1 тыс. рублей. 
еще 11 фальшивок сотруд-
ники органов внутренних 
дел нашли уже в кассах тор-
говых павильонов.

как отмечается в сообще-
нии, изъятые подделки от-
личает достаточно высокое 
качество. однако визуально 
распознать фальшивку было 
возможно.

операторы  
«большой тройки» 
будут обменивать-

ся с приставами 
информацией 
о должниках

операторы «большой 
тройки» и Федеральная 
служба судебных приставов 
россии (ФССп) подписали 
соглашение по обмену ин-
формацией об абонентских 
номерах должников по ис-
полнительным производ-
ствам и выработали алгоритм 
взаимодействия, сообщает 
агентство «интерфакс».

оао «Мобильные теле-
системы» (МтС), оао «вым-
пелком» и оао «Мегафон» 
будут предоставлять ФССп 
запрашиваемые сведения 
об абонентских номерах, 
оформленных на должников 
по исполнительным произ-
водствам, а также известные 
им адреса их регистрации. 
кроме того, паспортные дан-
ные, информацию о сумме 
платежей за два месяца, пред-
шествующих запросу.

Соглашением не предус-
мотрено взыскание долгов 
путем списания денежных 
средств со счетов мобиль-
ных операторов. Сотовые 
операторы интересуют 
ФССп не с точки зрения 
возможности списать долги 
со счетов должников, а для 
оценки кредитоспособно-
сти гражданина.

раЗнЫе  
новосТиНакануне своего пятилетия 

кредитный потребительский 
кооператив «архангельское 
городское кредитное обще-
ство» провел 29 апреля 2011 
года очередное общее собра-
ние пайщиков. 

после отчета правления 
о работе архангельского 
городского кредитного об-
щества в 2010 финансовом 
году, участники собрания 
обсудили основные на-
правления деятельности 

на 2011 год, избрали новый 
состав правления коопера-
тива. 

всего за пять лет работы 
архангельское городское 
кредитное общество выдало 
займов пайщикам на сум-

му более 35 млн рублей. из 
них 16,6 млн. рублей – на 
развитие бизнеса юриди-
ческим лицам и индивиду-
альным предпринимателям, 
являющимся членами кпк 
«аГко».

архангельскоМу гороДскоМу креДиТноМу общесТву – 5 леТ

встреча на шарьинской земле

идея возродить кредитную 
кооперацию на родине перво-
го ссудо-сберегательного то-
варищества в россии в селе 
рождественском костромской 
области получила недавно свое 
развитие.

в один из теплых майских 
дней заместитель председателя 
Экспертного совета по законода-
тельству о микрофинансовых ор-
ганизациях и кредитных коопе-
ративах комитета Госдумы рФ по 
финансовому рынку а.Сиднев 
побывал в с.рождественском ко-
стромской области.

руководство администра-
ции Шарьинского района 
организовало теплый прием, 
провело гостей с экскурсией 
по селу. Сотрудники местного 
дома культуры подготовили 
небольшую выставку исто-
рических материалов, рас-
сказывающих о жизни и дея-
тельности семьи лугининых, 
основателей одного из первых 
в россии ссудо-сберегатель-
ных товариществ.

На встрече с главой Шарьин-
ского муниципального района 
Н.Глушаковым (на фото – слева) 
столичные гости предложили 
начать возрождение кредитной 
кооперации в с.рождественском 
в память братьев лугининых, 
которые не только организо-
вали «рождественское ссудо-
сберегательное товарищество», 
но и в 1865 году официально 
утвердили Устав подобного со-
общества.

по итогам встречи стороны 
предварительно договорились 
об открытии кредитного коо-
ператива имени лугининых и 
установлении мемориальной 
доски в память о знатных земля-
ках в с.рождественском, а также 
развитии кредитной коопера-
ции на территории Шарьин-
ского района для обеспечения 
доступа населения к финан-
совым ресурсам и содействия 
решению социальных проблем 
своими силами. 
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«Народные Кассы»: – Ан-
дрей Иванович, расскажите, 
пожалуйста, как кредитные 
кооперативы работают с пред-
принимателями и чем привле-
кательно для предпринимате-
лей вступление в кооперативы?

Андрей Сиднев: – в насто-
ящее время деятельность кре-
дитных кооперативов не огра-
ничивается работой только с 
пайщиками по выдаче займов 
и приему сбережений. особую 
актуальность для кооперативов 
приобрело финансирование 
представителей среднего и мало-
го бизнеса.

Мы считаем, что сегодня 
предпринимателю есть возмож-
ность получить кредиты(займы) 
не только в банках и Государ-
ственных фондах поддержки 
предпринимательства, но и в 
кредитных кооперативах. там 
где они есть, конечно. тем более, 
что сегодня и государство в лице 
российского банка развития 
(росбр) способствует решению 
финансирования предпринима-
телей через систему кредитных 
кооперативов.

Например, недавно в росбр 
был создан кредитный продукт 
для кредитных кооперативов 
второго уровня, по которому 
кпк второго уровня получат 
целевые кредиты на развитие 
предпринимательства и через 
своих членов, а это кпк первого 
уровня, выдадут займы малому и 
среднему бизнесу.

Н.К. – Давайте остановимся 
на проблемах предпринима-
телей. Какие трудности у них 
возникают и как кооперативы 
могут помочь их решить?

А.С.: – кредитные кооперативы 
выдают займы на развитие бизне-
са и его поддержание. Но самое 
главное – предприниматели могут 
получить деньги на старт бизне-
са. и в этом важнейшее отличие 
кооперативов от банков, которые 
не могут выдавать кредит без 
обеспечения (залога), кредитной 
истории – это финансовые ри-
ски! – и еще целого ряда условий, 
обойти которые невозможно. так 
что, подчеркну еще раз, зачастую 
предпринимателю попросту не на 
кого больше рассчитывать, кроме 
кредитного кооператива. 

добавлю, что в разных стра-
нах и регионах проблема фи-
нансирования start-up решается 
по-разному. Например, нередко 
это делается через различные 
фонды, несмотря на то, что есть 
понимание, что проект может 
прогореть. в Германии и вовсе по 
государственной программе при 
торгово-промышленной пала-
те (тпп) выделяются деньги на 
старты бизнес-проектов. 

в россии пока это лучше 
всего удается делать на основе 
кредитных кооперативов. при-
чина в том, что работники коо-
ператива живут рядом со своими 
пайщиками, знают этих людей, 
их семьи и дают деньги под их 
репутацию. в случае с займом 
под начало нового бизнеса про-
сто берется больше поручителей, 
чтобы снизить риски. в осталь-
ном займ выдается так же, как и 
физическому лицу.

Н.К.: – С предпринимателя-
ми – понятно. Действительно, 
особенно для начинающих 
предпринимателей кредит-
ная кооперация, порой, един-
ственная возможность найти 
средства для открытия своего 
дела. Какой же интерес у коо-
перативов? 

А.С.: – Сегодня сложилась 
такая тенденция, что без актив-
ного участия малого и среднего 
бизнеса мы просто не можем вы-
годно разместить деньги наших 
пайщиков-сберегателей. доля зай- 
мов предпринимателям в заем-
ном портфеле кредитных коопе-
ративов системы Народных касс, 
например, составляет 30 – 40%. 

другой разговор, что такая дея-
тельность требует большой ответ-
ственности руководства коопера-
тивов перед своими пайщиками. 
бизнес есть бизнес, а это значит, он 
сопряжен с большим количеством 
разнообразных рисков. 

Скажем, в одном из кредит-
ных кооперативов произошла 

такая история с пайщиком– 
предпринимателем. предпри-
ниматель не смог договорится с 
арендодателем торговой точки, 
которая приносила ему основ-
ной доход, и хотя у него было не-
сколько торговых точек в других 
магазинах, ситуация создалась 
патовая: бизнес мог рухнуть. 
дали предпринимателю займ на 
два года с отсрочкой всех плате-
жей на три месяца, пытаясь его 
спасти от банкротства. в залог ко-
оператив оформил его торговую 
базу. было ясно, что проценты 
сразу он не заплатит. Гуманно, 
да? Не знаю, пойдет ли банк ка-
кой-нибудь на такое. Но все обо-
шлось – бизнесмен, получивший 
вовремя помощь от кооператива 
на столь мягких условиях, выпра-
вил ситуацию. 

а вот вариант с деревообра-
батывающим производством, к 
сожалению, окончился плохо. 
предпринимателю было выдано 
5 млн.рублей с отсрочкой пла-
тежа на 6 месяцев. понятно, что 
нужно время, чтобы поставить 
станки, запустить их, завезти лес, 
обработать его и продать. тогда 
можно было вернуть все в срок. 
Но заемщик не справился с ре-
ализацией, поскольку ошибся в 
рынке сбыта. пришлось все про-
дать – станки, лес и вернуть день-
ги в кпк. к сожалению, в нашей 
стране трудно что-либо прогно-
зировать, поскольку стоимость 
сырья, бензина, газа, электриче-
ства может увеличиться значи-
тельно, что в один момент делает 
некоторые виды бизнеса нерен-
табельными. Чтобы «снять» эти 
риски, надо вникать в бизнес 
каждый раз, пытаться разглядеть 
риски, которые он несет.

ведь как мы уже говорили 
выше, иногда предприниматель 
имеет хорошее обеспечение, но 
бизнес не складывается. в конце 
концов, отторжение обеспече-
ния не является целью коопе-

ративов, а представляет собой 
издержки. цель кредитования 
предпринимателей кредитными 
кооперативами – поддерживать 
действующий бизнес, правиль-
но оценивать его, чтобы в итоге 
содействовать развитию своей 
территории, создавать рабочие 
места, улучшать уровень жизни, 
тем самым повышая доверие к 
кооперативному движению.

Н.К.: – Вы упомянули о том, 
что кооперативы на местах, 
выдавая займы предпринима-
телям, способствуют созданию 
новых рабочих мест. Как это 
происходит?

 A.C.: – Согласно федеральной 
государственной программе для 
безработных, за которую ратова-
ли и премьер-министр страны, 
и президент, мы на примере от-
дельно взятого кооператива бо-
лее года сотрудничаем с муници-
пальными центрами занятости и 
ведем эту программу довольно 
хорошо. Что нужно для того, 
чтобы принять в ней участие? 
Гражданин, желающий открыть 
свое дело, регистрируется в своем 
центре занятости как безработ-
ный в установленном законом 
порядке. под открытие нового 
бизнеса центр занятости выде-
ляет ему чуть больше 50 тыс. руб. 
на себя и на каждого работника 
отдельно. Это база, которая обе-
спечивается центром занятости, 
тогда как кредитные кооперати-
вы дают средства для оборота. 
обычно таких людей достаточ-
но немного поддержать и они 
справятся с трудной жизненной 
ситуацией, найдут себя. Задача 
кооперативов в кредитовании 
предпринимателей та же, что и с 
простыми гражданами – помочь 
здесь и сейчас, в нужную минуту, 
а дальше они смогут развивать 
не только свой бизнес, но и свой 
регион.

Беседовала 
 Инна Образцова

26 Мая – деНь предприНиМателя

наш пример – другим наука
кредитный кооператив «под-

держка» тесно сотрудничает с 
лотошинским центром заня-
тости населения в Московской 
области. Начальник экономиче-
ского отдела Н.в. дудка входит 
в состав комиссии по эксперти-
зе бизнес-планов начинающих 
предпринимателей, претенду-
ющих на государственную под-
держку в сумме 58,8 т.р. на себя 
и на каждое созданное рабочее 
место при трудоустройстве на 
него безработного. Знакомство 
с будущими предпринимателя-
ми, консультирование их по во-
просам рекламы и маркетинга, 
финансовой деятельности, по-
зволяет привлечь в кооператив 
новых пайщиков, с минималь-
ным риском при выдаче займов. 
в небольшом по численности, 
традиционно сельском районе 
развитие предпринимательской 
деятельности – наилучший вы-
ход из непростой ситуации, 

сложившейся на рынке труда. 
лотошинский народ весьма 
предприимчив. Своё дело хотят 
открыть как молодёжь, так и по-
жилые люди предпенсионного 
возраста. и виды деятельности 
подбирают самые разнообраз-
ные. а. королёва начала разво-
дить овец романовской породы, 
т. Гагаринова открыла ателье, 
где производят удивительно 
красивые изделия из кожи, три-
котажа, меха, украшения из 
бисера и камней. Н. лобачёва 
занялась промышленным цве-
товодством, а а. петров открыл 
фото-салон. оба молодых пред-
принимателя защищали свои 
бизнес-планы перед президен-
том рФ дмитрием Медведевым 
в краснознаменске. и. Симан-
ков занимается производством 
сельхозпродукции – разводит 
кроликов, откармливает на мясо 
бычков, выращивает рассаду. 
а ещё изготавливает красивую 

деревянную мебель, лестницы, 
малые архитектурные формы. 
в апреле он получил заём 100 
тыс. руб. на закупку кормов и 
древесины. График погашения 
составлен с учётом сезонности 
реализации сельхозпродукции, 
на 3 месяца отсрочено погаше-
ние тела займа. М. бабаев полу-
чил на развитие бизнеса 3 млн. 
руб. У него хорошая кредитная 
история, предприятие, занима-
ющееся строительством и пере-
работкой древесины. а сейчас 
он развивает ещё и овцевод-
ство, производство экологически 
чистого куриного мяса, яиц, вы-
ращивает перепёлок. Н. кози-
нова, 3 года назад получившая 
государственную поддержку от 
центра занятости, открыла па-
рикмахерскую, которая превра-
тилась в пользующийся успехом 
Салон красоты. для развития 
своего бизнеса Н. козинова не-
однократно пользовалась займа-

ми нашего кооператива. Удобно 
всем – кооператив получает по-
стоянных надёжных клиентов, 
а предприниматели быстро и 
без хлопот решают свои финан-
совые вопросы. За 2010 год кпк 
«поддержка» выдал предприни-
мателям 31 заём на 23,7 млн. руб. 
Совместная работа с центром 
занятости населения позволяет 
быть в курсе ситуации на рынке 

труда, расширять клиентскую 
базу, повышает надёжность вы-
дачи займов. и, разумеется, мы 
помогаем людям решить их фи-
нансовые проблемы, способству-
ем повышению стабильности и 
снижению социальной напря-
жённости в своём регионе.

Начальник экономического от-
дела КПК «Поддержка»  

г. Волоколамска Н.В. Дудка

поддержка предпринимателей 
помогает развивать регионы

В недавнем интервью газете «народные 
кассы» (№2, апрель 2011г) заместитель пред-
седателя Экспертного совета по законода-
тельству о микрофинансовых организациях 
и кредитных кооперативах комитета Госду-
мы рФ по финансовому рынку андрей сиднев 
рассказал о принципах деятельности кре-
дитных кооперативов, о том, как кредитная 
кооперация работает в нашей стране и с 
какими трудностями ей приходится стал-
киваться в работе с населением. сегодня мы 
продолжаем этот разговор. на этот раз он 
посвящен поддержке предпринимателей.
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в самый разгар Страстной 
недели, 20-21 апреля, руково-
дители кредитных потреби-
тельских кооперативов четырех 
организаций – Национального 
движения кредитной коопера-
ции «Народные кассы», обще-
ства взаимного страхования 
«Народные кассы», кпк вто-
рого уровня «центральная на-
родная касса» и Нп «объеди-
нение кредитных кооперативов 
«Народные кассы» – съехались 
со всей россии для работы в 
общих годовых собраниях. 
встреча прошла на территории 
красивейшего архитектурного 
комплекса в арт-отеле «Никола-
евский посад», что в старинном 
русском городе Суздале во вла-
димирской области. 

персонал отеля и организа-
торы мероприятия от души по-
старались создать праздничную 
атмосферу. территория отеля и 
его интерьеры были украшены 
в предпасхальном стиле ком-
позициями из куличей, яиц-
крашенок и вербных веточек. 
даже березки на улице были 
наряжены яркими лентами с 
разноцветными крашенками. в 
главном фойе гостей и участни-
ков годовых собраний встретил 
приветственный транспарант.

комфортная обстановка оте-
ля позволила организовать эф-
фективную работу собраний.

все началось 
с Движения

право открыть первое со-
брание было предоставлено ви-
це-президенту Национального 
движения кредитной коопера-
ции «Народные кассы» андрею 
ивановичу Сидневу. Затем 
участники этого общественного 
объединения обозначили цели 
и задачи движения, утвердили 
новый Устав, эмблему и флаг, из-
брали новые органы управления.

«основной целью работы 
этого общественного объедине-
ния является развитие кредит-
ной кооперации на территории 
всей россии, и мы через дви-
жение кредитной кооперации 
«Народные кассы» хотим обе-
спечить популяризацию идей 
кредитной кооперации – под-
черкнул а.Сиднев. – и особен-
но там, где практически отсут-
ствуют банки».

полноправнЫй 
учасТник сТра-
хового рЫнка

Затем участники встречи 
перешли к обсуждению работы 
общества взаимного страхова-
ния (овС) «Народные кассы».

Заместитель председателя 
правления овС евгений алек-
сандрович тепляков выступил с 
обзором ситуации на рынке стра-
хования после выхода страны из 
мирового финансового кризиса. 
по его данным, в 2010 году ко-
личество страховых выплат было 
очень высоким и превысило 50%. 
однако, по мнению теплякова, 
это послужило своеобразным по-

водом к изменению поведения 
наших граждан. в частности, 
люди стали более серьезно отно-
ситься к своим страховым обязан-
ностям, страховым рискам, а так-
же пользоваться новыми видами 
страхования. 

он отметил, что на рынке 
кредитной кооперации также 
наметилось оживление: в 2010 
году в овС вступили более 30 
кооперативов. Уже во втором 
полугодии благодаря росту 
кредитных портфелей страхо-
вателей (кредитных кооперати-
вов) несколько выросли объемы 
застрахованных рисков, при 
этом кооперативы стали внима-
тельнее относиться к процедуре 
выдачи займов вследствие чего 
количество страховых выплат 
сократилось. 

в свою очередь директор 
общества александр Юрьевич 
быков более подробно освятил 
деятельность овС «Народные 
кассы». прежде всего, он отме-
тил, что на рынке страховых ус-
луг по итогам 2010 года осталось 
618 страховых организаций и 
всего лишь 7 обществ взаим-
ного страхования. в том числе 
появилось и овС «Народные 
кассы», которое после получе-
ния лицензии на страхование 
финансовых рисков стало пол-
ноправным участником страхо-
вого рынка.

в своем отчете он отметил, 
что к концу прошлого года 
количество страхователей вы-
росло до 44 кооперативов. За-
регистрировано 148 страховых 
случаев, при этом выплаты со-
ставили 34 % от суммы посту-
пления.

по его словам, «Народные кас-
сы» участвуют в обсуждении вне-
сения изменений в закон «о вза-
имном страховании». в частности, 
были направлены предложения 
как в аппарат президента, так и в 
аппарат председателя правитель-
ства. в отзыве говорится, что пред-
ложения обоснованны и они бу-
дут учтены в дальнейшей работе.

директор овС отметил, что 
люди старше 60 лет уже очень 
неохотно кредитуются бан-
ками, и этот сегмент остается 
практически без финансовых 
услуг. при том, что на самом 
деле небольшие суммы на не-
большие сроки фактически на 
100 % обеспечиваются пенсион-
ными поступлениями. поэтому 
кредитные кооперативы – чле-
ны овС страхуют заемщиков от 
70 до 80 лет при условии лимита 
на страхование до 50 тыс.руб. 

как рассказал а.быков, в овС 
ведется аналитический журнал 
страховых событий. Согласно 
ему, самой частой причиной на-
ступления страховых событий 
являются хронические заболева-

ния, среди которых «лидируют» 
сердечно-сосудистые. коммер-
ческие страховые компании, как 
правило, не страхуют аналогич-
ные риски. овС – в отличие от 
них – покрывает риск наступле-
ния смерти заемщика по любой 
причине, если сумма займа не 
превышает 200 тыс. руб.

рожДение ново-
го объеДинения

во второй половине дня со-
стоялось еще одно значимое 
заседание. Главным событием 

собрания Нп «объединение 
кредитных кооперативов «На-
родные кассы» стало создание 
новой организации Нп «объ-
единение кредитных коопера-
тивов «Народные кассы – Союз-
СберЗайм» путем объединения 
этих двух организаций.

во вновь созданную ор-
ганизацию вошло 137 коо-

ГлавНое Событие

«апрельский съезд» 
преДсТавиТелей  

креДиТнЫх коопераТивов

суздаль – это узел в русских судьбах.
Город сей преславен и пригож.

кажется, не повидаешь суздаль –
и российской сути не поймешь.

Игорь Кобзев, русский поэт

заместитель предправ-
ления оВс «народные 

кассы» е.тепляков: «стра-
ховаться можно везде, 
но «народные кассы» – 

общество, созданное 
кооперативами, а посему 

имеет свою специ фику 
и полезный опыт»
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перативов – 72 от движения 
«Народные кассы» и 55 – от 
«СоюзСберЗайма». общее ко-
личество пайщиков нового 
объединения превысило 100 
тысяч человек из 65 регионов 
россии. 

«таким образом, создана но-
вая, более надежная и взаимо-
дополняющая система по при-
влечению и размещению денег 
и ресурсов пайщиков кредит-
ных кооперативов, – подчер-
кнул а.Сиднев. – интеграция 
двух систем позволит снизить 
риски деятельности всех членов 
партнерства, в том числе и за 
счет страхования финансовых 
рисков, а также значительно 
увеличит возможности оказа-
ния финансовой взаимопомо-
щи кредитным кооперативам и 
их пайщикам».

председателем Совета буду-
щей саморегулируемой орга-
низации был избран а.Губкин, 
председатель подкомитета по 
микрофинансовым организа-
циям и кредитным кооперати-
вам комитета Государственной 
думы по финансовым рынкам. 
в состав Совета на паритетных 
началах вошли по 6 представи-
телей от каждого из двух объ-
единений.

главное – эТо 
сТабильносТь

во второй день обсуждалась 
деятельность кредитного по-
требительского кооператива 
второго уровня «центральная 
народная касса». председатель 
правления а.Сиднев подвел 
итоги работы цНк за прошлый 
год и сформулировал задачи на 
будущее.

к отчетному собранию кпк 
«центральная народная касса» 
подошел со следующими фи-
нансовыми показателями: 

Совокупный портфель за-
ймов членов цНк – 1,87 млрд.
руб.

Совокупный портфель сбе-
режений – 1,98 млрд.руб.

Численность пайщиков – 
членов цНк – 95 тыс. человек

выдано займов за весь пери-
од – 468 млн. руб.

портфель привлеченных 
займов от членов цНк – 80,19 
млн. руб.

портфель выданных займов 
членам цНк – 101 млн. руб.

паевой фонд – 50,8 млн. руб.
объединенный резервный 

фонд – 24 377 990 руб.
при реализации программы 

развития инфраструктуры чле-
нов цНк:

 – открыто 19 дополнитель-
ных офисов кооперативов – 
членов цНк, 

– приобретено 10 объектов 
недвижимости под офисы коо-
перативов,

– приступили к деятельности 
при участии цНк 15 кредитных 
кооперативов.

Задачей номер один в 
2011 году а.Сиднев назвал обе-
спечение финансовой стабиль-
ности деятельности членов 
цНк.

в своем докладе он преду-
предил руководителей кре-
дитных кооперативов о рисках 
в период выхода из кризиса и 
вступления закона №190-ФЗ. 
по его мнению, маятник бан-
кротств кпк всех видов наби-
рает обороты, что способствует 
возникновению среди сберега-
телей новой волны панических 
настроений. Заметно выросла 
активность микрофинансовых 
организаций, выдающих займы 
и кредиты под гигантсткие про-
центы, которые в некоторых 
случаях достигают 700-800% го-
довых.

также на собрании произо-
шло еще два долгожданных для 
«Народных касс» события.

госуДарсТвен-
нЫе Деньги 
на раЗвиТие 
преДприни-
МаТельсТва

впервые 21 апреля 2011 года 
кредитным комитетом оао 
«росбр» (российский банк раз-
вития) принято решение об 
открытии кредитной линии 
кпк 2-го уровня «централь-
ная народная касса» в рам-
ках программы финансовой 
поддержки малого и средне-
го предпринимательства. де-
нежные средства по этой про-
грамме будут распределяться 
между членами кпк второго 
уровня, которыми являются 

исключительно кпк первого 
уровня, предоставляющие ус-
луги по финансированию субъ-
ектов МСп.

Займы по этой программе 
будут предоставляться на срок 
от 3 месяцев до 3 лет и могут 
быть использованы на приоб-

ретение или ремонт основных 
средств, товарно-материальных 
ценностей, расширение дея-
тельности и/или развитие су-
ществующего бизнеса. в целом 
кооперативу второго уровня 
«центральная народная касса» 
выделяется по программе от 
росбр 50 млн рублей, при этом 
один субъект МСп получит 
займ не более 1 млн. рублей. 

как отметил а.Сиднев, полу-
чатель займа должен относить-
ся к категории МСп согласно 
требованиями ФЗ № 209-ФЗ 
от 24 июля 2007 года, иметь по 
оценке кредитного коопера-
тива устойчивое финансовое 
положение, положительную 
кредитную историю и соответ-
ствующее обеспечение.

новЫе услуги 
Для пайщиков

кроме того, совместно с бан-
ком «агроСоюз» было решено 
создать расчетную небанков-
скую организацию, благодаря 
которой пайщики кредитных 
кооперативов и жители регио-
нов смогут воспользоваться до-
полнительными услугами по 
платежам и переводам.

в своем выступлении член 
правления банка «агроСоюз» 
и.ключников подчеркнул, что 
для пайщика и потенциального 
пайщика это позволит создать 
максимально комфортные ус-
ловия для удовлетворения всех 
основных потребностей в фи-
нансовых услугах, жилищно-
коммунальных платежах, пере-
водах, в доступе к удаленным 
сервисам.

«Согласно закону, кредит-
ные кооперативы не имеют 
права предоставлять такие 
услуги своим пайщикам без 

участия банка, – пояснил а. 
Сиднев. – теперь сберегатели и 
заемщики, проживая в удален-
ных уголках россии, в сельской 
местности, получат такую воз-
можность наравне с жителями 
больших городов».

«нароДнЫе  
кассЫ» – вЗгляД 
со сТоронЫ

поприветствовать участни-
ков собраний в Суздаль при-
ехал президент Националь-
ного партнерства участников 
микрофинансового рынка (На-
УМир) Михаил валерьевич 
Мамута. он от души поздравил 
присутствующих со значимы-
ми событиями, произошедши-
ми во время работы собраний 
членов «Народных касс», освя-
тил вопросы законодательства 
и государственной поддержки 
кпк и микрофинансовых орга-
низаций. 

«Система стала реальной, 
она уже действует не на словах, 
а на деле. важным событием 
считаю получение кредита от 
росбр. и вам хорошо, и другим 
кпк теперь будет намного про-
ще», – сказал он.

приЗнанЫ 
лучшиМи!

однако в этот вечер список 
знаменательных и радостных 
событий еще не закончился. 
по итогам года несколько кре-
дитных кооперативов и их ру-
ководителей были награждены 
денежными премиями как по-
бедители конкурса «лучший 

кооператив 2010 года» в следую-
щих номинациях:

За проявленную волю и 
стойкость в антикризисном 
управлении кооперативом

кпк «Уральская народная 
касса» г. Уфа

За стабильное и устойчивое 
развитие кредитного коопера-
тива

кпк «НкС «взаимные инве-
стиции» г. Нижний Новгород

кпк «партнёр» г. Москва
кпк «первый томский»  

г. томск
кпк «купина» г. Сергиев-

посад
За высокие результаты в 

организации работы по управ-
лению просроченной задолжен-
ностью в кооперативе

кпк «Щит» г.белгород
За стабильную и устойчи-

вую работу в области кредит-
ной кооперации в период эконо-
мического кризиса

кпк «Народная касса» г. Мо-
сква

объявлены благодарности 
от Заместителя председателя 
комитета по финансовым рын-
кам Государственной думы рФ, 
депутата Губкина анатолия 
алексеевича – председателю 
правления кпк «единство» г. 
Юрга Сергею Васильевичу Бо-
ровику, председателю правле-
ния кпк «кредитЪ» г. Сыктыв-
кар Валентине Николаевне 
Макаровой, а также председа-
телю наблюдательного совета 
кпк «поддержка» г. волоко-
ламск Евгению Александрови-
чу Теплякову.

На этой замечательной 
ноте участники нашего 
очередного «съезда» от-
правились на экскурсию по 
Суздалю. Знакомство с па-

мятниками архитектуры, 
внесенными в Список все-
мирного культурного на-
следия ЮНеСко, никого 
не оставило равнодушным.

Л. Шамина 

член правления банка 
«агросоюз» и.ключников: 

«Уже второй раз мы 
участвуем в ваших ме-

роприятиях и надеемся, 
что так будет и даль-

ше. В рамках тех задач, 
которые стоят перед 
нашим банком и перед 

вашими кооперативами, 
мы хотим создать про-

дукт и инфраструктуру, 
позволяющую увеличить 
доходность кооператив-

ного движения, обеспе-
чить более качественный 

уровень сервиса услуг, 
ввести дополнительный 

сервис и стать надеж-
ными партнерами»

ГлавНое Событие

заслуженный экономист 
россии, член экспертно-
го совета комитета по 
финансовому рынку к.э.н. 
В.орехов: «Это объедине-
ние политически усилит 
новую структуру, мы 
можем быть первыми и 
предлагать те условия, 
благодаря которым 
всем кооперативам 
жилось бы полегче»
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для сотрудников и руковод-
ства кооператива эти заявления 
не стали неожиданностью. Не-
смотря на то, что портфели 
займов и сбережений у «пар-
тнера» еще не так велики, ко-
оператив стабильно развивает-
ся. растет и доверие населения 
к его деятельности.

На прошедшем недавно 
юбилейном собрании, где при-
сутствовали не только пайщи-
ки, но и гости – коллеги из коо-
перативов соседних районов и 
областей, директор кооперати-
ва александр быков поделил-
ся секретами поступательного  
роста финансовой организа-

ции. по его мнению, главная 
причина успешной деятельно-
сти по кредитованию населе-
ния – это ориентация на предо-
ставление небольших займов 
своим пайщикам на доступных 
условиях.

в кооперативе, как отметил 
его директор, разработаны и 
внедрены специализированные 
программы по оформлению за-
ймов пенсионерам под гаран-
тии трудовой пенсии, работает 
программа по получению дове-
рительных (без обеспечения) и 
потребительских займов работа-
ющим гражданам. 

За пять лет наработана 
обширная база кредитной 
истории пайщиков, которая 
позволяет вырабатывать сба-
лансированную заемную поли-
тику для ответственных членов 
кооператива, тем самым поощ-
ряя их.

источником выдачи займов 
пайщикам кооператива явля-
ются личные сбережения его 
же членов. к пятой годовщине 
кооператива «партнер» его сбе-
регателями в общей сложности 
стали более трехсот жителей 
района. все они, выбрав удоб-
ный для себя сберегательный 
продукт, разместили свобод-
ные денежные средства, сохра-
нив их от влияния инфляции. 
были и такие, кто даже прирас-
тил свой капитал. 

как подчеркнул а.быков, 
все эти годы кооператив раз-
вивался под девизом «от до-
ступного займа к выгодному 
сбережению средств». он с удо-
вольствием отметил, что это не 
просто слова – пайщики с такой 
заемно-сберегательной исто-
рией уже есть в кооперативе 
«партнер». Некогда, в нужный 
момент, кооператив смог бы-
стро оказать им финансовую 
помощь, теперь же они хранят 
свои сбережения в кооперати-
ве, давая воспользоваться ана-
логичной помощью другим 
жителям киржачского района. 

Словом, главный принцип кре-
дитной кооперации успешно 
работает.

особое значение руковод-
ство кооператива придает 
обеспечению гарантий своей 
финансовой устойчивости. в 
кооперативе с самого начала 
деятельности осуществляется 
страхование финансовых рис-
ков в специализированном об-
ществе взаимного страхования 
«Народные кассы». все выда-
ваемые займы в полном объеме 
страхуются на случай инвалид-
ности или смерти заемщика. в 
целях защиты сбережений пай-
щиков, кпк «партнер» с 2007 

года является участником фор-
мирования Фонда защиты сбе-
режений пайщиков кредитных 
кооперативов овС «Народные 
кассы», который гарантирует 
возвратность привлеченных 
средств до 700 тысяч рублей на 
каждого сберегателя.

кооператив активно уча-
ствует в поддержке социальных 
программ города и района, и 
эта деятельность находит поло-
жительный отклик у земляков. 
в частности, кооператив пери-
одически приобретает для рай-
онной больницы необходимое 
медицинское оборудование, 
за что заслужил много добрых 
слов от главного врача киржач-
ской районной больницы лю-
бови ивановны красенковой. 

большое внимание уделяет-
ся руководством кооператива и 
работе с детьми, молодежью. в 
канун подготовки к собранию 
кпк «партнер» решил про-
вести конкурс рисунков среди 
учащихся начальных классов 
средней образовательной шко-
лы №2 г.киржача. кооператив 
взял за правило ежегодно по-
ощрять учеников 4-х и 9-х клас-
сов, закончивших учебный год 
с отличием. также «партнер» 

принимает участие в праздно-
вании дня знаний и поздравле-
нии самых юных школьников 
– первоклашек.

по итогам конкурса рисун-
ков были отобраны три самые 
интересные, на взгляд пайщи-
ков и жюри из числа сотруд-
ников, работы. темой конкурса 
было выбрано название коопе-
ратива – «партнер». победите-
лей – Викторию Канавину из 4 
«А» класса, Магомеда Гаджие-
ва из 3 «Б» и Ярослава Рыбако-
ва из 3 «А» – в торжественной 
обстановке наградили ценны-
ми подарками.

На собрании главный орга-
низатор ежегодного конкурса 
вокалистов «вероника» ва-
лентина ивановна пименова 
поблагодарила кооператив за 
поддержку в его организации: 

– пятый год кредитный ко-
оператив «партнер» помогает 
нам в проведении ежегодного 
конкурса вокалистов, который 
отметил в этом году свое деся-
тилетие. в этом году руково-
дители кооператива непосред-
ственно на нем присутствовали 
и вручили приз зрительских 
симпатий одному из конкур-
сантов.

в знаменательный день свое-
го пятилетия кооператив не смог 
обойти вниманием тех пайщи-
ков кооператива, которые мно-
гое сделали для его развития. 
правление кооператива решило 
наградить таких пайщиков за то, 
что они на протяжении несколь-
ких лет ответственно подходили 
к исполнению обязательств пе-
ред кооперативом, принимали 
активное участие в его деятель-
ности и даже пропагандировали 
принципы деятельности кре-
дитного кооператива среди сво-
их земляков. Наградами были 
отмечены андрей андреевич 
Михуткин, Галина викторовна 
винокурова, Надежда Федоров-
на комарова, ольга алексеевна 
Малкова.

в свою очередь активная 
деятельность кооператива в 
киржачском районе получила 
признание и на федеральном 
уровне. благодарность коопе-
ративу «За заслуги в развитии 
кредитной кооперации во вла-
димирской области, высокий 
профессионализм и творческий 
подход в организации кредит-
ной кооперации» выразил Заме-
ститель председателя комитета 
по финансовым рынкам Госу-
дарственной думы рФ, депутат 
Губкин анатолий алексеевич.

преподаватели и учащие-
ся детской школы искусств, в 
здании которой проходило со-
брание, поздравили пайщиков 
кооператива и их гостей вели-
колепным исполнением кон-
цертной программы. 

Завершился праздник ро-
зыгрышем призов среди всех 
гостей мероприятия. Главный 
приз – телевизор – фортуна 
преподнесла пенсионерке Ма-
рии антоновне журковой, чью 
радость от души разделили все 
присутствующие.

прощаясь, сотрудники ко-
оператива и пайщики желали 
себе и впредь оставаться надеж-
ными партнерами.

В. Павлов

В конце мая кредитный кооператив  
«партнер» в киржачском районе Владимир-
ской области отметил свой первый юбилей. 
Эксперты называют его одним из самых ста-
бильных кредитных кооперативов страны. 
согласны с ними и его пайщики. они считают, 
что за пять лет своего существования коо-
ператив заслужил столь высокую оценку.

Секрет УСпеха

надежные  партнеры
зампредседателя Экспертного совета комитета  
Госдумы рФ по финансовому рынку а.и. сиднев вру- 
чает благодарность от депутата Госдумы рФ  
а.а. Губкина директору кпк «партнер» а.Ю. Быкову

Главный приз – телеви-
зор – выиграла пенси-
онерка м.а. Журкова

Валентина  долотова, 
соло на электроскрипке

катя Жучкина  
с песней «капитан»

саксофонистка 
ева Баличкина
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Среди всех уфимских город-
ских глав выделяется фигура 
дмитрия Семеновича волкова. 
Эта была личность незауряд-
ная, отдавшая много сил делу 
городского самоуправления. 
дмитрий Семенович прора-
ботал в должности городского 
головы 12 лет (1875–1886), как 
отмечают его современники, 
«положил чрезмерные усилия 
и не мало потратил здоровья». 
С 1875 г. дмитрий Семенович 
– уфимский городской голова. 
в это время ему было лишь 38 
лет. к моменту прихода волко-
ва к руководству думы город-
ское общественное управление 
Уфы с трудом сводило концы с 
концами. именно во время его 
председательствования были 
значительно увеличены город-
ские доходы.

по его инициативе в Уфе 
основаны общественный город-
ской банк и общество взаимно-
го кредита с целью развития 
промышленности, железнодо-
рожного и речного сообщения. 
Много было сделано им для на-
уки, образования и культуры 
(источник – журнал «бельские 
просторы, № 7 за 2007 год). 

итак, в Уфимской губер-
нии зарождение деятельности 
ссудосберегательных товари-
ществ относится к концу XIX 
века – началу XX века. так, в 
январе 1872 г. было открыто 
Уфимское ссудосберегательное 
товарищество, в апреле 1874г. 
в Нагаевской волости было соз-
дано Ново-троицкое ссудос-
берегательное товарищество, 
25 мая 1879 г. было основано 
Уфимское общество взаимно-
го кредита. На 01 января 1882 
года в Уфимской губернии дей-
ствовало 7 ссудосберегательных 
товариществ из 9 зарегистриро-
вавших свои уставы, в том числе 
в белебеевском, бирском, Злато-
устовском и Мензелинском уез-
дах по одному товариществу и 
три в Уфимском уезде. 

первое постановление пра-
вительства о кредитной коопе-
рации было принято только в 
1869 г. и до 1897 г. в россии устав 
каждого кооператива утверж-
дался царским правительством, 
впоследствии были изданы де-
сятки различных постановлений, 
регулировавших финансовую 
деятельность кооперативов и их 
регистрацию, но единый коопе-
ративный закон царское прави-
тельство приняло только после 
Февральской революции 1917 г. 

1895 год был ознаменован 
принятием первого «положе-
ния об учреждении мелкого 
кредита», которое вводило но-
вый тип кредитных учрежде-
ний – кредитное товарищество, 
важное отличие которого от 
ссудосберегательных товари-
ществ выражалось в том, что его 
основной капитал составлялся 
из ссуд Государственного бан-
ка; а от волостных и сельских 
банков – для учреждения кре-
дитных товариществ не требо-
валось согласия общины. Закон 
провозглашал основной целью 
товариществ – предоставление 
дешевого кредита малодоста-
точным крестьянам, что под-
черкивалось максимально до-
ступным размером ссуды – 100 
руб., при этом, кроме кратко-
срочных ссуд до одного года, 
закон предусматривал возмож-
ность выдачи и долгосрочных 
ссуд до 5 лет (на производство 
хозяйственных улучшений). 
в положении 1895 года были 
также отражены возможности 
расширения деятельности дан-

ных учреждений, а именно: им 
было разрешено осуществлять 
посреднические операции при 
купле-продаже, производимой 
членами учреждения, и креди-
тование под залог вненадель-
ной земли, сельскохозяйствен-
ного инвентаря и продуктов. и 
наконец, положение предусма-
тривало установление размеров 
процентов по ссудам на усмо-
трение правлений, ограничив 
их 12 % годовых (плата за ссуду 
свыше 12 % признавалась ро-
стовщической).

принятие положения об 
учреждениях мелкого кредита 
положило начало систематиза-
ции заведений этого типа. по-
ложение предусматривало три 
вида кредитных учреждений 
для мелких производителей: 
первый вид – ссудосберегатель-
ные товарищества, рассчитан-
ные на более или менее состоя-
тельные слои города и деревни 
(вступительный взнос – до 10 
руб.; паевой – до 100 руб.); вто-
рой – сельские, волостные или 
станичные банки и кассы, близ-
кие по своему статусу к сослов-
но-общественным кредитным 
заведениям, но с несколько 
более модернизированными 
уста вами, приближавшими их 
к кооперативам; третий – кре-
дитные товарищества, предна-
значавшиеся для сравнительно 
менее состоятельных слоев на-
селения. 

Сегодня кредитная коопе-
рация возрождает утраченные 
традиции взаимного кредито-
вания, продолжая приносить 

своим пайщикам хороший до-
ход, обеспечивая нуждающихся 
доступными займами. в нашей 
республике эта сфера небан-
ковских финансовых услуг раз-
вивается с 2001 года, объединяя 
сегодня более трех десятков 
добросовестных организаций. 
практически в каждом районе 
республики работают общества 
взаимного кредита и кредитные 

потребительские кооперативы, 
многие из них имеют развитую 
сеть отделений и кооператив-
ных участков.

Уважая память наших пред-
шественников, мы чтим их до-
брые дела и продолжаем тра-
диции!

Материал подготовлен 
 КПК «Уральская  

народная касса»

иСториЧеСкий ЭкСкУрС

К  132-летию  уфимского  общества  взаимного  кредита

ЗарожДение 
взаимного кредита в городе уфе

В начале XX века Уфимское общество вза-
имного кредита решило открыть учебное 
заведение торгово-коммерческого профиля 
для нужд нарождающейся буржуазии. В 1912 
году в Уфе появилось новое специальное 
учебное заведение – коммерческое училище. 
капитальное здание, в котором оно разме-
стилось и по сей день украшает город – это 
красивое здание по улице ленина, теперь в 
нем Уфимский авиационный техникум. ком-
мерческое училище было призвано готовить 
грамотных, образованных торговцев и 
коммерсантов, умеющих работать в новых 
условиях периода империализма, служащих 
различных фирм среднего и мелкого рангов. 
наряду с общеобразовательными предме-
тами преподавали товароведение, бухгал-
терию, коммерческое дело, коммерческую 
географию и коммерческую корреспонденцию. 
Училище, безусловно, сыграло ведущую роль 
в области взращивания грамотных кадров 
для торгово-промышленного дела, что в 
начале XX века особенно требовалось Уфе.

каждому мало-маль-
ски образованному 
человеку известны 
суждения о роли 
личности в исто-
рии и о том, что в 
жизни всегда есть 
место подвигу.
обращаясь к истокам 
развития кредитной 
кооперации в городе 
Уфе, мы неминуемо 
обратим внимание 
на историческую 
роль городского 
главы в интересу-
ющий нас период.
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Новый русский поймал золотую рыбку. Она ему и гово-
рит: 
– Отпусти меня, любое желание исполню. 
– Рыбка, вот есть у меня квартира в Москве и вилла на Ка-
нарах. Построй для меня автостраду, чтобы я мог быстро 
из квартиры до виллы добираться. 
– Ну, ты даешь! Это ж очень тяжело. Только представь, 
сколько нужно бетона, асфальта… Уж лучше загадай дру-
гое желание. 
– Ну ладно. Вот у меня были четыре жены. Все как сыр 
в масле катались, но при этом были вечно чем-то недо-
вольны, а почему – не знаю. Научи меня, золотая рыбка, 
понимать женщин. 
Подумала рыбка…
– Тебе автостраду четырех- или шестиполосную?..

Мужик покупает билет на ж/д вокзале: 
– У вас билет до Урюпинска есть? 
– Есть. 
– А боковая верхняя полка у туалета есть? 
– Есть!? 
– А передо мной табор цыганский билеты покупал, с 
ними в вагон можно? 
– Можно, только там ещё и дембеля едут. 
– Давайте, само то! 
Купил, домой приходит, жена с кухни выбегает и спраши-
вает: 
– Дорогой, ты билет маме купил? 
– Не поверишь, последний урвал.

Удивительно, но в русском языке бывает так, что предло-
жение, составленное из пяти глаголов неопределенной 
формы, имеет смысл: «Заставить встать сходить купить 
выпить».

Самый частый вопрос по мобильнику: «Ты где?». Самый 
частый ответ: «Уже подъезжаю». 
И на этом кормится не одна компания мобильной связи.

Сыну одного еврея пришло время жениться. Отец, озабо-
ченный будущим сына, говорит ему: «Давай я познаком-
лю тебя с хорошей девушкой». «Нет, – отвечает сын, – я 
предпочитаю сам найти себе жену». «А если она дочь Рок-
феллера?» – спрашивает отец. «Ну, хорошо, тогда другое 
дело!» Отец звонит Рокфеллеру: «У меня есть прекрасный 
жених для вашей дочери!» «Нет, спасибо, – отвечает Рок-
феллер. – Моя дочь слишком молода для замужества!» «А 
если молодой парень – заместитель президента миро-
вого банка?» – спрашивает отец. «Тогда, конечно, другое 
дело,» – отвечает Рокфеллер. 
Еврей звонит президенту мирового банка: «Не нужен ли 
вам молодой парень на должность заместителя?» «Нет, 
спасибо, у меня и так заместителей больше чем нужно!» 
– отвечает президент. «А если речь идет о женихе дочери 
Рокфеллера?» – спрашивает еврей.

Блoндинкa оформляет кредит. Мeнeджep: 
– Tут cумму пишитe пpопиcью. 
– A этo кaк? 
– Буквaми! 
– Мужчинa, вы в cвoем уме? Как я цифры буквами напи-
шу?

5: 50 – привычка... классно, могу ещё поспать. 6:50 – надо 
вставать. 6:57 – встаю на счёт три! Раз... два... 9:40 – да ё 
моё!!! ...

Кто такой «Корпоративный дух»? Это самый молодой со-
трудник компании, которого старшие сотрудники посто-
янно отправляют в гастроном.
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Согласно докладу ооН, количество 
людей на планете, которое в настоящее 
время составляет почти 7 млрд человек, 
достигнет 8 млрд к 2023 году, 9 млрд к 2041 
году и преодолеет отметку в 10 млрд после 
2081 года. Наибольший прирост населе-
ния ожидается в африке, азии, океании 
и латинской америке.

при этом специалисты предупреж-
дают, что в будущем даже незначи-
тельные колебания демографических 
показателей могут существенно по-
влиять на вышеуказанные прогнозы. в 

частности, даже в случае, если рожда-
емость в ближайшие десятилетия бу-
дет совсем незначительно превышать 
нынешние прогнозы, число людей на 
планете к концу XXI века может до-
стичь 15,8 млрд. а небольшая отрица-
тельная динамика этих показателей, 
напротив, может вызвать резкое сни-
жение численности населения – до 
6,2 млрд человек к 2100 году.

при этом средняя продолжительность 
жизни в мире к концу столетия увеличит-
ся с 68 лет до 81 года, считают эксперты.

сколько нас будет 
в 2100 году?

Ответы на сканворд, 
опубликованный в № 2
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